

Messe du mercredi 13 mars 2019

Mercredi de la 1^{ère} semaine de carême

→ C'est de tout le chapitre 3 du Livre de Jonas que la liturgie de ce jour nous donne à nous nourrir

Première lecture (Jon 3, 1-10)

« Les gens de Ninive se détournèrent de leur conduite mauvaise »

⁰¹ La parole du Seigneur fut adressée de nouveau à Jonas :

⁰² « Lève-toi, va à Ninive, la grande ville païenne, proclame le message que je te donne sur elle. »

→ Et Jonas obéit.

→ "Lève-toi" : Jonas est invité à se mettre debout avec la force du Seigneur avec lui ; le message qu'il lui donne à proclamer nous est donné au verset 4

⁰³ Jonas se leva et partit pour Ninive, selon la parole du Seigneur.

Or, Ninive était une ville extraordinairement grande : il fallait trois jours pour la traverser.

⁰⁴ Jonas la parcourut une journée à peine en proclamant :

« Encore quarante jours, et Ninive sera détruite ! »

→ Pas très « sexy », le message du Seigneur... Et Jonas ne prend pas beaucoup de temps pour l'expliquer !

⁰⁵ Aussitôt, les gens de Ninive crurent en Dieu.

Ils annoncèrent un jeûne,

et tous, du plus grand au plus petit, se vêtirent de toile à sac.

→ La proclamation faite par Jonas en pays païen est d'une efficacité incroyable, inimaginable !

⁰⁶ La chose arriva jusqu'au roi de Ninive.

Il se leva de son trône, quitta son manteau, se couvrit d'une toile à sac, et s'assit sur la cendre.

⁰⁷ Puis il fit crier dans Ninive ce décret du roi et de ses grands :

« Hommes et bêtes, gros et petit bétail, ne goûteront à rien, ne mangeront pas et ne boiront pas.

→ Les Ninivites ont tout compris du carême !
1. Ils jeûnent (ultra strictement, avec leurs animaux)
2. Ils crient vers le Seigneur (de toute leur force)
3. Ils se détournent du mal (conduite et actes).

⁰⁸ Hommes et bêtes, on se couvrira de toile à sac,

on criera vers Dieu de toute sa force,

chacun se détournera de sa conduite mauvaise et de ses actes de violence.

→ Comment cela a-t-il été possible ?

⁰⁹ Qui sait si Dieu ne se raviserait pas et ne se repentirait pas,

s'Il ne reviendrait pas de l'ardeur de Sa colère ? Et alors nous ne péririons pas ! »

¹⁰ En voyant leur réaction, et comment ils se détournèrent de leur conduite mauvaise, Dieu renonça au châtement dont Il les avait menacés.

1. Jonas obéit à Son appel
2. Il dit juste Son message
3. Eux ont peur de la mort
4. Ils jeûnent, crient vers Lui et se détournent du mal

– Parole du Seigneur.

→ Dieu a vu tout cela... Et Il a renoncé au juste châtement qu'ils avaient mérité

Psaume Ps 50 (51), 3-4, 12-13, 18-19

R/ Tu ne repousses pas, ô mon Dieu, un cœur brisé et broyé

Pitié pour moi, mon Dieu, dans Ton amour, selon Ta grande miséricorde, efface mon péché. Lave-moi tout entier de ma faute, purifie-moi de mon offense.

→ Aide-moi, Seigneur, à désirer être vraiment purifié de mon péché, sans nostalgie aucune du plaisir mauvais que me donnait mon péché !

Crée en moi un cœur pur, ô mon Dieu, renouvelle et raffermis au fond de moi mon esprit. Ne me chasse pas loin de Ta face, ne me reprends pas Ton Esprit Saint.

→ J'ai tant besoin de mon Dieu, et notamment de l'Esprit Saint si présent et actif dans mon cœur quand je prends le temps de L'écouter !

Si j'offre un sacrifice, Tu n'en veux pas, Tu n'acceptes pas d'holocauste.

Le sacrifice qui plaît à Dieu, c'est un esprit brisé ; Tu ne repousses pas, ô mon Dieu, un cœur brisé et broyé.

→ Apprends-moi en ce Carême 2019, comme les Ninivites au temps de Jonas, à "briser et broyer" mon esprit de suffisance, à implorer Ta pitié !

Acclamation (cf. Joël 2, 12b.13c)

Gloire à toi, Seigneur, honneur, puissance et majesté !

Maintenant, dit le Seigneur, revenez à moi de tout votre cœur, car je suis tendre et miséricordieux.

Gloire à toi, Seigneur, honneur, puissance et majesté !

→ La liturgie de ce jour nous donne 4 versets de l'évangile selon St Luc ; j'ai voulu lire aussi les 4 suivants, qui me semblent bien nous éclairer en ce 8^e jour de notre carême 2019 [entre crochets, les passages ajoutés]

Évangile (Lc 11, 29-32)

« À cette génération il ne sera donné que le signe de Jonas le prophète »

²⁹Comme les foules s'amassaient, Jésus se mit à dire :

« Cette génération est une génération mauvaise : elle cherche un signe, mais en fait de signe il ne lui sera donné que le signe de Jonas.

³⁰Car Jonas a été un signe pour les habitants de Ninive ;

il en sera de même avec le Fils de l'homme pour cette génération.

³¹Lors du Jugement, la reine de Saba se dressera en même temps que les hommes de cette génération,

et elle les condamnera. En effet, elle est venue des extrémités de la terre pour écouter la sagesse de Salomon, et il y a ici bien plus que Salomon.

→ Ils ont du mal à voir en Lui un envoyé de Dieu ? Qu'ils méditent sur la sagesse de Sa Parole, la puissance de Ses signes !

→ Guérisons, libérations, multiplications des pains : Jésus s'est fait connaître par des signes puissants et ils ont su tout ça

→ Ils demandent encore un signe, mais ont-ils un peu le désir de croire en Jésus, "Fils de l'homme" envoyé par Dieu ?

→ Qu'est-ce donc qui peut les empêcher de faire cela ?

→ Pourquoi la grâce de Dieu n'a-t-elle pas de prise sur eux ?

³²Lors du Jugement, les habitants de Ninive se lèveront en même temps que cette génération,

et ils la condamneront ; en effet, ils se sont convertis en réponse à la proclamation faite par Jonas, et il y a ici bien plus que Jonas.

³³Personne, après avoir allumé une lampe, ne la met dans une cachette ou bien sous le boisseau :

on la met sur le lampadaire pour que ceux qui entrent voient la lumière.

³⁴La lampe de ton corps, c'est ton œil.

Quand ton œil est limpide, ton corps tout entier est aussi dans la lumière ; mais quand ton œil est mauvais, ton corps aussi est dans les ténèbres.

→ Ils ont une « poutre » dans l'œil qui les empêche de recevoir la lumière

→ Seul remède : l'examen de conscience, avec l'aide de la grâce du Seigneur

³⁵Examine donc si la lumière qui est en toi n'est pas ténèbres ;

³⁶si ton corps tout entier est dans la lumière sans aucune part de ténèbres, alors il sera dans la lumière tout entier, comme lorsque la lampe t'illumine de son éclat. »]

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ De même notre « œil » (porte de notre cœur) envers Celui qui veut entrer en nous !

→ Jésus nous invite à voir en notre lampe sur son lampadaire une attention envers ceux qui entrent dans notre maison !

→ Seigneur, aide-moi en ce Carême 2019 à rendre mon œil limpide, mon cœur ouvert à Toi !

COMMENTAIRE « Dieu avec nous aujourd'hui » de l'Évangile

Les foules se prennent une volée de bois vert par Jésus qui leur oppose deux figures : les habitants de Ninive et la reine de Saba. Les premiers sont mis en avant pour s'être convertis à la proclamation de Jonas et la deuxième pour s'être mise à l'écoute de la sagesse de Salomon, venant pour cela des extrémités de la terre. Autrement dit, ils ont payé de leur personne et pris au sérieux la parole qu'ils entendaient sans avancer l'excuse de la nécessité d'un signe. Ils ont engagé leur existence sur ce qu'ils avaient entendu, reconnaissant ainsi dans les messagers, Jonas ou Salomon, l'autorité de Dieu.

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Bernard (1091-1153), moine cistercien et docteur de l'Église

« Revenez à moi de tout votre cœur » (Jl 2,12)

« Convertissez-vous, dit le Seigneur, de tout votre cœur. » Frères, s'il avait dit : « Convertissez-vous » sans rien ajouter, peut-être aurions-nous pu répondre : c'est fait, Tu peux nous prescrire autre chose. Mais le Christ nous parle ici, si je comprends bien, d'une conversion spirituelle qui ne se fait pas en un seul jour. Puisse-t-elle même s'achever au cours de cette vie ! Fais donc attention à ce que tu aimes, à ce que tu crains, à ce qui te réjouit ou à ce qui te contriste et tu verras parfois que, sous l'habit religieux, tu restes un homme du monde. En effet, le cœur est tout entier dans ces quatre sentiments et c'est d'eux, je pense, qu'il faut entendre ces paroles : « Convertissez-vous au Seigneur de tout votre cœur. »

Que ton amour se convertisse de sorte que tu n'aimes rien sinon le Seigneur ou bien que tu n'aimes rien que pour Dieu. Que ta crainte se tourne aussi vers Lui car toute crainte qui nous fait redouter quelque chose en dehors de Lui et non pas à cause de Lui est mauvaise. Que ta joie et ta tristesse se convertissent à Lui ; il en sera ainsi si tu ne souffres ou ne te réjouis qu'en Lui. Si donc tu t'affliges pour tes propres péchés ou pour ceux du prochain, tu fais bien et ta tristesse est salutaire. Si tu te réjouis des dons de la grâce, cette joie est sainte et tu peux la goûter en paix dans l'Esprit Saint. Tu dois te réjouir, dans l'amour du Christ, des prospérités de tes frères et compatir à leurs malheurs selon cette parole : « Réjouissez-vous avec ceux qui sont dans la joie, pleurez avec ceux qui pleurent. » (Rm 12,15)

Méditation de La Croix

Michèle Clavier

En catéchèse, les enfants aiment illustrer l'histoire de Jonas, avalé puis rejeté par un grand poisson. On leur explique en quoi cet épisode préfigurait la résurrection du Christ. Jonas a fait confiance à Dieu, et Dieu l'a sauvé.

Au début de ce Carême, c'est la suite qui nous est racontée : sitôt sauvé, Jonas est envoyé en mission, Dieu lui demande d'aller convertir Ninive, la grande ville païenne dont le roi et les habitants finissent en effet par se détourner de leur conduite mauvaise.

Pour nous, nos modes de vie et de consommation, notre société menacée par la haine et l'éloignement de Dieu, Jésus prend appui sur ce parcours de Jonas : Jonas s'était éloigné de Dieu mais, après avoir frôlé la mort, il s'est à nouveau tourné vers Lui, il a accepté une grande mission. Jonas, signe de la miséricorde [de Dieu].

Ainsi, aux foules qui le suivent, Jésus dit : les Ninivites ont entendu le message de Jonas, à vous d'entendre le mien. Et l'Église nous dit aujourd'hui en son nom : l'Évangile vous est proclamé, à vous d'en vivre et de l'annoncer.

Ces lectures et le psaume déploient toute la dynamique du Carême. Nous avons quarante jours pour ouvrir nos cœurs à la Parole et nos yeux aux signes de la bonté du Père. Quarante jours pour revenir vers Lui dans la confiance et l'abandon à Son amour.

Quarante jours pour suivre le Christ jusqu'à sa Croix et son exaltation, pour discerner ce que le Seigneur attend de nous. Allons, sans tarder, au-devant de Sa paix.